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爱运动·大看台

房企如撤资
中超亦无忧
中国足球会找到新的载体存活下去
本报记者 胡建明

房地产企业以集团军整体作战的形式冲击中国足球，让很多人在围观热闹的同

时，又产生了惶恐之心：“一旦房地产这个产业出现了危机，中国足球会不会因此而垮

掉？”

这的确是个值得思考的问题，但如果仔细回顾一下中国足球职业联赛的发展历

程，我们不难发现，中国足球其实早已经习惯投资商这种“集团式”的冲击，而且也拥

有一定的抗风险能力。

赞助商书写经济“晴雨表”

时间回到1994年4月17
日，万宝路中国足球职业联
赛正式开始。当时有大连万
达、广州太阳神、上海申花、
辽宁抚顺、山东泰山、四川全
兴、广东宏远、北京国安、八
一队、吉林敖东、沈阳六药、
江苏迈特这12支球队参加甲
A联赛。

仔细看看这些球队的主
赞助商，基本都是在中国经
济领域内发展势头不错的行
业。在这12支球队中，除了八
一队和山东泰山没有赞助商
外，有三家赞助商是综合性
企业，分别是上海申花、广东

宏远和北京国安；辽宁抚顺
和江苏迈特的赞助商都是钢
铁企业；吉林敖东和沈阳六
药的赞助商是药企；广州太
阳神的赞助商是一家保健品
企业；赞助四川全兴的是酒
企；当时，只有大连万达的赞
助商是房地产企业。

在所有的赞助商中，民
营企业广州太阳神集团搞的
动静最大，他们一下子赞助
了两支球队，其中一支是打
甲A联赛的广州太阳神队，
一支是打甲B的广州太阳神
二队。

20世纪90年代初期，正

是保健品行业发展最为迅猛
的时期，蜂王浆、太阳神、乐
百氏、中华鳖精、脑黄金和三
株口服液等保健品相继进入
百姓生活。到了1994年，广州
太阳神在保健品市场独占鳌
头，当年的销售额就达到了
12亿，独享全国保健品市场
60%的份额。

那时候，就有精明的广
告代理商盯上了中国足球这
个载体。有一位代理商曾公
开表示，哪一个行业在某一
阶段发展迅速、盈利能力强，
它一般就会出现在足球场
上。

随着发展的速度越来越
快，越来越多的赞助商盯上
了 中 国 足 球 这 块 肥 肉 。到
1998赛季，国内的烟草企业
以集团军作战的形式扑向了
中国足球。

当年，云南红塔、济南泰
山将军、青岛颐中、成都五
牛、重庆红岩和武汉红金龙
这六家俱乐部都是由烟草企
业赞助的，属于中国足球的

“烟草时代”就此拉开。与其
他企业相比，这些盈利多多
的烟草企业一亮相就显出一

掷千金的富豪做派。
海埂春训期间，云南红

塔仿效“健力宝模式”，组织
少年队赴巴西留学，一时间
应试者如云。红塔集团还投
入了1 . 5亿修建了专门的训
练基地，如今这个基地大部
分时间都处于闲置状态。成
都五牛搬来了德国的四名教
练，他们还引进了三名德国
外援，花掉了1000万元人民
币。

这些烟草企业为什么选
择在这个时候进军中国足

球？因为当时国家已经开始
逐步限制烟草企业广告的投
放，为了能继续找到宣传途
径，这些烟草企业就傍上了
中国足球。

还有一个重要原因是，
当时很多地方政府对赞助
足球俱乐部的企业都有相
应的优惠政策，退税就是常
用的手段。烟草行业是利税
大户，用返回的税款经营球
队，而且还能起到宣传企业
的作用，这样的好事谁不乐
意做？

烟草掀起第一轮冲击波

那个时候，面对烟草企
业大手笔的投入，部分人在
欣喜的同时，也感到了担忧，

“如果这些烟草企业退出了，
还有谁能满足中国足球的胃
口？”

事实证明，这种担忧是
多余的。在中国职业足坛，一
旦有赞助商因不堪重负而退
出，马上就会有新的赞助商
杀入。像云南红塔退出，马上
就被重庆力帆买入；青岛颐
中退出，马上就被青岛中能
接手；成都五牛玩够了，竟然
把英国谢菲联都吸引来了；
大连实德资不抵债，阿尔滨
集团连债务一起“买走”……
只要你愿意卖出，肯定有人
愿意买入。

经历了接二连三的淘

汰赛之后，到2 0 1 0赛季，随
着广州恒大强势介入中国
足坛，大家这才发现，“地产
足球”来了，各大地产商毫
不吝啬的投资着实让中国
足球兴奋不已。因为有了钱
的带动，球迷才能在家门口
看到曾经在欧冠赛场上拼
杀的德罗巴和阿内尔卡，才
近距离看到了以前只能在
电视镜头中看到的超级教
练里皮……

就在房地产商大肆投资
中国足球的时候，又有人担
心：“中国的房地产崩溃了，
中国足球会不会因此而崩
盘？”如果真的有这么一天，
中国足球或许会有两种走
势，一种是被实力不及房地
产商的企业临危接盘，一种

是被实力超过房地产商的企
业重新包装，并且展开新一
轮的拼杀。

总之，只要经济大环境
不出问题，中国足球肯定会
找到新的载体继续存活下
去，崩盘几乎是不可能发生
的事情。有研究人士认为，
按照中国经济的食物链，暴
富阶层，资本最集中的行业
都会寻找一个表达的载体，
而足球永远是最好的选择，
如果房地产在未来不再风
光，可能是新能源，或者是
IT，或者是航天或机器人工
业，这些行业最终都会找到
足球。

中国足球或许会经历低
谷和高潮，但不会被抛弃，它
永远是暴富资本的首选。

房企接力不必杞人忧天
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